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À l’aube de cette nouvelle année, je vous 
invite à envisager l’avenir avec optimisme. 
Pas un optimisme naïf ou déconnecté des 
réalités bien sûr, mais celui qui, malgré 
un contexte écologique, économique et 
international complexe, nous pousse à avancer 
ensemble.
Aujourd’hui, il est légitime de s’interroger sur 
notre avenir, dans une société hyperconnectée 
où les réseaux sociaux diffusent souvent 
mensonges, agressivité et déformations 
de la réalité. Ces messages, publiés sous le 
couvert de pseudonymes, manquent souvent 
de courage par leur auteur pour porter une 
critique constructive ou pour s’investir dans 
des actions bénévoles. 

«Et si, au lieu de dénigrer, nous choisissions 
de participer à la vie de notre commune 
avec bienveillance, en partageant le 
savoir-vivre ensemble ?»
Il est aussi essentiel d’évoquer la violence 
des mots sur les réseaux, qui peuvent causer 
des dommages psychologiques parfois 
avec des conséquences irréparables, 
notamment chez les plus jeunes. 
C’est pourquoi j’invite chaque Saint-Marin et 
Saint-Marine, quel que soit son âge, à réfléchir 
avant d’utiliser ces plateformes. Posons-nous 
les bonnes questions : nos actes numériques 
participent-ils à bâtir une société plus 
respectueuse ?

Je ne peux passer sous silence un autre sujet 
préoccupant : l’incivilité et les comportements 
intolérables dans l’espace public. Récemment, 
un automobiliste a forcé un passage, mettant 
en danger des écoliers encadrés par des 
animateurs, dans une zone limitée à 20 
km/h et à proximité du restaurant scolaire.  
Pire encore, cet individu a giflé un animateur 
qui lui avait simplement fait une remarque, 
sous les yeux de témoins et des enfants. De tels 
actes, dirigés contre des agents communaux 
ou toute autre personne, sont inadmissibles et 
doivent être fermement condamnés.
Nous entendons souvent que notre pays, et 
le monde, sont en crise. Quand cette «crise» 
devient permanente, elle reflète plutôt une 
évolution constante, avec son lot d’injustices  
et d’inégalités. Il nous appartient de ne pas 
rester spectateur, mais de nous mobiliser pour 
un monde plus juste.
Cependant, une autre réalité mérite d’être 
mise en lumière : celle de la générosité et  
de l’engagement de tant de nos concitoyens. 
À Saint-Mars, nous voyons au quotidien 
l’investissement des bénévoles, le dynamisme 
des entrepreneurs, la créativité des artisans, 
le talent des enseignants, le dévouement des 
agents publics et l’action concrète de vos élus. 
Je tiens particulièrement à saluer l’équipe 
de bénévoles qui, en toute discrétion, veille 
à l’entretien du cimetière, un travail que 
nombre d’entre vous ont d’ailleurs remarqué 
et apprécié.
À travers ces exemples, je croise chaque jour des 
personnes inspirantes, de tous âges, dont les 
idées, la gentillesse et l’humour me rappellent 
le sens de mon engagement : être là, avec vous 
et pour vous, pour améliorer notre quotidien 
commun. À toutes ces personnes, je veux dire 
un grand merci.
Au nom de l’équipe municipale et en mon 
nom personnel, je vous souhaite une très belle 
année 2025.

Jean Charrier
Maire

L'ÉDITO 
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ERRATUM : dans l’édito du dernier bulletin municipal, il était mentionné que «la commune a confié provisoirement la prestation 
d’entretien à ADJ paysage» et il s’agit plutôt de l’entreprise ADJ Espaces Verts, située à St Mars de Coutais.
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   LES RÉUNIONS DE CONSEIL MUNICIPAL

Les réunions de Conseil Municipal ont lieu une fois par mois de septembre à juin ou juillet, le jeudi 
soir (20h). N’hésitez pas à venir y assister : elles sont ouvertes au public.
L’ordre du jour est accessible en amont de la réunion sur le site de la commune et sur la page 
Facebook de la mairie.
Un résumé des principales décisions vous est ci-après présenté, mais l’intégralité des procès-verbaux et 
décisions est accessible sur le site de la mairie :
https://www.saintmarsdecoutais.fr/comptes-rendus-municipaux-saint-mars-de-coutais/
Prochaines réunions : 13 février, 13 mars, 22 mai

FINANCES – RESSOURCES HUMAINES 
Convention d’adhésion au service commun 
d’instruction des dossiers concernant la publicité, 
les pre enseignes et enseignes entre la commune 
de Saint Mars de Coutais et la communauté de 
commune Sud Retz Atlantique

Jusqu’à présent, l’instruction des dossiers 
concernant la publicité, les pré-enseignes et 
enseignes était partagée entre le Préfet de 
département et les Maires : sauf lorsque la 
commune était couverte par un règlement local 
de publicité.

L’article 17 de la Loi du 22 Août 2021 dite « Climat 
et résilience » prévoyait un transfert automatique 
des pouvoirs de police de la publicité du Maire au 
Président de l’EPCI à fiscalité propre à compter du 
1er Janvier 2024 pour toutes les communes de 
moins de 3500 habitants membre d’un EPCI non 
compétent en matière de PLUi ou de RLPi, ce qui 
est le cas de la Communauté de Commune Sud 
Retz Atlantique.

Ce dispositif devait entrer en vigueur au 1er 
Janvier 2024, or l’article 250 de la Loi de finances 
pour 2024 est venu in extremis modifier les 
modalités de ce transfert. Depuis ce décret du 29 
décembre dernier, l’instruction de ces dossiers 
est du ressort exclusif du Maire, libre à chaque 
commune d’établir une convention avec l’EPCI 
afin que l’instruction soit effectuée par un service 
commun payant, tel que l’ADS.

La CCSRA a décidé de proposer un service commun 
mutualisé payant, géré par le service ADS qui 
effectuera l’instruction des dossiers et apportera 
un soutien juridique aux communes.

La commune de Saint Mars de Coutais, bien 
que peu concernée par ces demandes, souhaite 
néanmoins, intégrer ce service dont les tarifs sont 
les suivants :

  Æ Déclaration préalable (art. R.581-6 du code de 
l’environnement) : 75 €/acte

  Æ Autorisation préalable (art. R581-9 du code de 
l’environnement) : 150 €/acte

L’ACTION MUNICIPALE

  Æ Conseil du 10 octobre 2024
Présents : M. Jean CHARRIER, M. Nicolas ANGOT, M. Jean-Marc AUBRET, M. Philippe BEILLEVAIRE, Mme 
Emmanuelle BOREL–MARILLAUD, Mme Christine CELTON, M. Philippe CLAVIER, M. Mickaël DERANGEON, 
Mme Marie FANIC, Mme Laurence FERRET, Mme Cécile GEORGETTE, Mme Hélène GLEZ, Mme Charlotte 
NOVELLO, M. Olivier ORDUREAU, Mme Laëtitia PELTIER, Mme Marie-Noëlle RÉMOND.
Excusés ayant donné pouvoir : M. Bruno LAMBERT a donné pourvoir à Philippe BEILLEVAIRE, M. Michel 
MERLET a donné pouvoir à Mme Charlotte NOVELLO, Mme Coralie GIRAUDINEAU a donné pouvoir à 
Mme Cécile GEORGETTE.
Excusés : Mme Kristel JOURDREN, Mme Julie RIGOLLET.

   CONSEILS MUNICIPAUX D’OCTOBRE À NOVEMBRE 2024
SYNTHÈSE DES PRINCIPALES DÉCISIONS
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PATRIMOINE 
Lancement de la consultation pour les travaux 
de mise en place de l’éclairage LED du terrain 
de foot enherbé

Dans le cadre du développement de l’activité 
football, la commune de Saint Mars souhaite 
étendre la pratique sur les périodes nocturnes. 
Or à ce jour, elle ne dispose que d’un seul terrain 
en stabilisé équipé d’un éclairage. Ce terrain, en 
mauvais état, devra faire par la suite l’objet d’une 
réhabilitation totale. 

Afin d’élargir l’activité et d’offrir aux Saint Marins 
la possibilité de pratiquer leur activité en soirée, 
le terrain enherbé non éclairé, entretenu et en 
bon état, doit faire l’objet de la mise en place d’un 
éclairage. Aussi, il a été décidé de mettre en place 
des mats d’éclairage LED.

La commune s’est dotée d’une maîtrise d’œuvre 
et préalablement aux travaux, des sondages 
géotechniques ont été réalisés en septembre afin 
de positionner les mats.

Il convient donc maintenant de lancer la 
consultation pour les travaux pour une attribution 
en décembre, un démarrage des travaux en 
janvier avec une mise en service pour la fin du 
premier trimestre 2025. Les travaux sont estimés 
à 140 000€ et inscrits au budget 2024 

Convention entre la commune de Saint Mars 
de Coutais et Territoire Energie relative à la 
mise à disposition du service « Conseil en 
Energie Partagée » de TE44 pour la réalisation 
du diagnostic énergétique des bâtiments 
communaux

Dans le cadre de ses projets, la commune a 
souhaité réaliser un diagnostic énergétique de ses 
bâtiments afin de planifier les travaux nécessaires 
en cohérence avec les projets envisagés.

Dans un premier temps, ont été identifiés un 
certain nombre de bâtiments au vu des critères 
d’occupation (ERP) ;

Dans un second temps, les services ont fait deviser 
cette étude : 30 K € ;

Enfin, une rencontre avec TE 44 qui propose ce 
service au coût de 3 660 € (1 500€ frais d’entrée + 
0,80€/hab). Aussi la commune souhaite s’engager 
avec TE 44. Le diagnostic devrait être achevé au 
printemps prochain. Celui-ci permettra d’identifier 
et de prioriser les travaux à venir à travers un Plan 
Pluriannuel d’Investissement.

  Æ Conseil du 7 novembre 2024
Présents : M. Jean CHARRIER, M. Nicolas ANGOT, M. Jean-Marc AUBRET, M. Philippe BEILLEVAIRE, Mme 
Emmanuelle BOREL–MARILLAUD, Mme Christine CELTON, M. Philippe CLAVIER, M. Mickaël DERANGEON, 
Mme Marie FANIC, Mme Laurence FERRET, Mme Cécile GEORGETTE, Mme Hélène GLEZ, Mme Charlotte 
NOVELLO, M. Olivier ORDUREAU, Mme Laëtitia PELTIER, Mme Marie-Noëlle RÉMOND.

Excusé ayant donné pouvoir : 

M. Bruno LAMBERT a donné pourvoir à Philippe BEILLEVAIRE, M. Michel MERLET a donné pouvoir à 
Mme Charlotte NOVELLO, Mme Coralie GIRAUDINEAU a donné pouvoir à Mme Cécile GEORGETTE.

Excusés : Mme Kristel JOURDREN, Mme Julie RIGOLLET.

FINANCES – RESSOURCES HUMAINES 
Vote de tarifs 2025 

Comme tous les ans, les membres du Conseil Municipal seront amenés à se prononcer, sur proposition 
de la Commission Finances/RH, sur les tarifs communaux à appliquer pour l’année 2025 (augmentation 
de 1 ou 2 %).

Pour l’année 2025, de nouveaux tarifs sont proposés :

  Æ Plaque du jardin du souvenir, à savoir 70 € TTC (facturation 51€ HT)
  Æ Facturation relative à l’instruction des demandes d’urbanisme concernant les enseignes publicitaires. 

Celle-ci correspond au tarif de facturation par le service ADS (75 et 150 €) auxquels s’ajoutent 10 € 
de frais de gestion administratifs : 

  Æ 85 € déclaration préalable
  Æ 160 € autorisation préalable
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Horaires d’ouverture de la mairie :

Lundi 9h/12h30 14h/17h30

Mardi 9h/12h30

Mercredi 9h/12h30 14h/17h30

Jeudi 14h/18h30

Vendredi 9h/12h30 14h/17h30

Pour contacter la mairie :

Par téléphone : 02 40 31 50 53

Par mail : accueil@saintmarsdecoutais.fr

La Mairie

AFFAIRES GÉNÉRALES 
Modification du règlement de location des salles 
Afin d’uniformiser les pratiques comptables, et dans un souci de bonne gestion, la Trésorerie de Pornic a demandé 
à la commune de mettre en place, en lieu et place du paiement par chèque, le paiement par prélèvement bancaire 
pour le règlement des réservations de salles. 
Aussi, il convient de modifier en ce sens le règlement de location de salle.

PATRIMOINE 
Dépôt du dossier DETR 2025 concernant la mise en place d’un modulaire

Dans le cadre du projet de mise en place d’un modulaire qui permettra d’accueillir la maison des jeunes et les 
équipes sportives, la commission Patrimoine souhaite déposer une demande de Dotation d’Equipement des 
Territoires Ruraux (DETR) au titre de l’année 2025. Celle-ci doit être déposée avant le 15 décembre 2024.

AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE 
Création de la commission « dénomination 
des n° et nom des voies Saint Mars de Coutais »
Le décret du 11 août 2022 « relatif à la mise 
à disposition par les communes des données 
relatives à la dénomination des voies et à la 
numérotation des maisons et autres constructions 
» précise les modalités d’application de l’article 169 
de la Loi 3DS (différenciation, la décentralisation, 
la déconcentration) portant diverses mesures de 
simplification de l’action publique locale. 
Dans ce cadre, les communes de plus de 2 
000 habitants, depuis le 1er janvier 2024, 
doivent transmettre leur Base Adresse Locale 
(BAL), fichier contenant tous les noms de voies 
et numéros de locaux de la commune pour 
intégration dans le référentiel Base Adresse 
National (BAN) accessible sur le portail national :  
https://adresse.data.gouv.fr/;

La BAL est un fichier géré par une collectivité 
locale (commune ou EPCI) et contenant toutes ses 
adresses géolocalisées. Les communes peuvent 
sur cette application mettre à jour les voies et les 
adresses de leur territoire.
Afin de définir les modalités de dénomination des 
voies et de numérotage, la commission Urbanisme 
propose la création d’une commission municipale 
élargie et ouverte aux habitants qui pourrait être 
composée de :

  Æ Le Maire,
  Æ 3 membres de la Commission Urbanisme : 

Madame Laëtitia PELTIER, Monsieur Nicolas 
ANGOT, Monsieur Olivier ORDUREAU,

  Æ 1 ou 2 autres membres du conseil,
  Æ 3 ou 4 personnes extérieures 
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 COMMISSION :  ENFANCE, JEUNESSE, SÉNIORS, SOLIDARITÉS

LES COMMISSIONS MUNICIPALES

Le Centre Communautaire d’Action Sociale 
A travers son CCAS, la commune exerce  
un rôle social, dont nous souhaitions rappeler 
les missions et le fonctionnement.

A quoi sert le CCAS ?

Le CCAS est un service local (communal) qui aide 
les habitants à faire face à des difficultés sociales 
ou financières. Un référent CCAS écoute votre 
situation et vous oriente en fonction. Il peut vous 
conseiller ou vous mettre en relation avec différents 
interlocuteurs, dispositifs et aides extra-légales 
mobilisables, pour l’ensemble des thématiques 
sociales, et notamment pour le logement, 
l’alimentation (colis alimentaire), la santé, 
et actions envers les personnes vulnérables, 
isolées, âgées ou en situation de handicap (dans 
ces derniers cas en relation avec le CLIC).

Le CCAS intervient pour des situations ponctuelles 
ou pour vous accompagner dans une démarche 
administrative.

Horaires et accès du CCAS à Saint Mars de 
Coutais :

Depuis décembre, des permanences sont 
assurées tous les mardis matin. Pour prendre 
rendez-vous, merci de bien vouloir contacter 
l’accueil au 02.40.31.50.53 et demander le référent 
CCAS, ou de le joindre par email à l’adresse suivante : 
solidarite@saintmarsdecoutais.fr.

Pour un accompagnement global et/ou sur la 
durée, le CCAS pourra vous orienter vers l’Espace 
Départemental des Solidarités (E.D.S.) afin d’accéder 
aux dispositifs de droit commun. Celui dont dépend 
notre commune est l’EDS Machecoul-Saint-Même-
Saint-Philbert-de-Grand-Lieu – situé à Machecoul-
Saint-Même.

A quoi sert l’EDS ?

Dans un espace départemental des solidarités 
(EDS), assistantes sociales, médecins, puéricultrices, 
infirmières, sage-femmes et secrétaires médico-
sociales proposent un accueil gratuit et adapté à 
chaque situation, des consultations médicales 
pour les enfants jusqu’à leurs 6 ans (dans le 
cadre de la PMI) ou encore un accompagnement 
social pour faire face aux difficultés.

Horaires et accès de l’EDS à Machecoul-Saint-
Même :

  Æ Boulevard des Prises 
44270 Machecoul-Saint-Même

  Æ Contact : 02 40 78 51 38  
ou eds.machecoul@loire-atlantique.fr 

  Æ Du lundi au vendredi de 9h à 12h15 et de 14h 
à 17h15 sauf le jeudi après-midi 
Veuillez consulter par téléphone pour les 
périodes de vacances scolaires.
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Lutte contre les violences sexistes, sexuelles et intrafamiliales 
Le 26 novembre a eu lieu l’inauguration 
de l’exposition « amour ou emprise » à la 
salle La Saint-Marine, en partenariat avec 
la communauté de communes Sud Retz 
Atlantique. Celle-ci, sous forme de bande 
dessinée, illustre les différents items 
du violentomètre (ci-contre) pour trois 
générations : jeune couple, couple avec 
enfants, et couple sénior.

L’exposition est restée visible dans le hall de la 
salle jusqu’au 9 décembre. Mais si vous n’avez 
pas pu venir la voir, vous en aurez à nouveau 
l’occasion dans les différentes communes de la 
CCSRA qui l’exposeront à leur tour.

NUMÉROS D’URGENCE 

  Æ 18 : pompiers
  Æ 17 : gendarmerie
  Æ 15 : samu
  Æ 119 : enfance en danger
  Æ 3919 : stop violences
  Æ 115 : sans abris
  Æ 114 : appels et sms pour les personnes 

ayant des difficultés à entendre / parler

Nous tenons à remercier vivement 
Céline Plantard, agent au CCAS, pour son 
investissement dont elle a fait preuve auprès 
des bénéficiaires. Elle était également notre 
référente accueil de proximité pour les femmes 
victimes de violences sexistes et sexuelles. 
Nous lui souhaitons un plein épanouissement 
dans ses nouvelles fonctions.
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Parc des Versènes 
Après une petite pause sur le sujet de 
l’aménagement du parc des Versènes, nous 
en avons enfin repris l’étude en 2024 afin de 
commencer les travaux en 2025, l ’objectif 
principal étant d’en faire un lieu de convivialité 
intergénérationnel mais également un lieu 
pédagogique sur la flore et la faune dans ce bel 
environnement.

Suites aux réflexions du groupe de travail citoyen, 
nous avons également consulté les jeunes du 
CMJ, puis interrogé la commission Aménagement 
du Territoire afin de savoir ce qui est réellement 
envisageable. Le parc se situant dans une zone 
à préserver d’un point de vue environnemental, 
tous les aménagements envisagés ne pourront 
malheureusement pas se faire, mais nous avons 
étudié une partie de ceux qui pouvaient l’être.

Après avoir constaté que les structures actuelles 
n’étaient adressées qu’aux plus jeunes enfants, 
la priorité était de penser à des aménagements 
pour les autres âges (enfants, jeunes et adultes). 

Dans un premier temps, des tables, des bancs 
supplémentaires, ainsi que des aménagements 
sportifs vont être installés près du parc de jeux 
des enfants. Celui-ci sera également complété 
par des balançoires. Cet espace sera donc plus 
particulièrement dédié aux activités sportives ou 

ludiques pour tous, avec possibilité de passer un 
temps agréable en famille ou entre amis.

Il a été également constaté le manque d’accessibilité 
du parc pour les fauteuils, poussettes, etc. Nous 
allons donc budgétiser pour 2025 l’amélioration 
des chemins existants et leur allongement à 
travers le parc afin que tous puissent en profiter 
lors de balades.

L’Aire Terrestre Educative ne sera évidemment pas 
affectée par ces aménagements afin qu’elle puisse 
continuer à être étudiée par les enfants de l’école 
Delaroche. (Une aire terrestre éducative est une 
zone terrestre de petite taille qui devient le support 
d’un projet pédagogique de connaissance et de 
préservation de l’environnement pour des élèves. 
A Saint Mars, une petite zone du parc, incluant la 
mare, a été déclarée ATE), mais le chemin pourrait 
permettre d’y accéder plus facilement. 

Des panneaux indicatifs et pédagogiques seront 
également à prévoir (en concertation avec les 
enfants pour les panneaux concernant l’ATE).

Enfin, nous allons approfondir l’étude des 
aménagements envisagés suivants, comme un 
théâtre de verdure, des plantations d’arbres 
fruitiers, …, dans le respect des obligations de 
cette zone protégée.
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Extension du Pôle Santé : Un Avenir Prometteur pour les Habitants et les 
Professionnel 
Depuis octobre 2024, la commune est en pleine 
transformation avec l’extension du pôle santé, 
dont l’achèvement est prévu pour juillet 2025. 
Ce projet ambitieux vise à répondre aux besoins 
croissants en matière de santé et à renforcer 
l’accès aux soins pour l’ensemble de la population.

Un Projet au Service des Habitants

L’extension comprendra quatre nouveaux 
cabinets médicaux, un local d’urgence et des 
salles d’attente modernes pour offrir un accueil 
optimal aux patients. Grâce à cette infrastructure, 
les habitants bénéficieront :

  Æ D’un accès facilité aux soins avec des délais 
de consultation réduits.

  Æ D’une prise en charge d’urgence renforcée, 
limitant les déplacements vers les hôpitaux.

  Æ D’un pôle pluridisciplinaire, rassemblant 
médecins généralistes et autres professionnels 
de santé, pour un suivi médical complet.

Une Opportunité pour les Professionnels 
de Santé

En parallèle, la commune, en collaboration avec 
les professionnels déjà en place, mène une 
campagne active de recrutement de médecins. 
Vous êtes médecin généraliste, spécialiste 
ou professionnel de santé et souhaitez rejoindre 
une équipe dynamique dans un environnement 
en pleine expansion ? Ce projet est fait pour vous !

Rejoignez le Mouvement !

Si vous êtes intéressé par cette aventure humaine 
et professionnelle, contactez la mairie ou 
l’équipe en charge du projet de santé. Ensemble, 
construisons un avenir où chaque habitant 
a accès à des soins de qualité.

 COMMISSION :  CADRE DE VIE, ENVIRONNEMENT, SANTÉ
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 COMMISSION :  AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE

Lancement de l’étude de sécurisation du village de la Guinanderie. 
Pour rappel, une quarantaine d’habitants se sont 
réunis en 2022 pour demander une réflexion et des 
actions dans le village où les vitesses excessives de 
la circulation posent de véritables problèmes de 
sécurité. Suite à des tables rondes lors desquelles 
des propositions d’aménagement ont été faites, la 
commission aménagement du territoire a consulté 
plusieurs entreprises. 

Il s’avère que de part la nature et l’ampleur des 
travaux nécessaires ainsi que le contexte de route 
départementale, le projet nécessite la réalisation 
d’une étude complète. Après une consultation de 
plusieurs cabinets, c’est celui de CDC Conseil qui a 
été retenu en octobre dernier. 

Leur rôle est de clarifier la faisabilité et les 
coûts : évaluer les étapes et chiffrages à envisager 
pour le projet et la consultation des services du 
département et des entreprises de TP, et de nous 
accompagner pour le suivi jusqu’à la réalisation 
complète des aménagements. 

Une présentation du travail réalisé par le cabinet 
sera présentée aux habitants.

Suite à cela nous pourrons lancer un appel d’offre 
afin que des entreprises chiffrent le coût des 
travaux. Les dépenses à engager pour les travaux 
seront à proposer pour être votées au budget 2025. 

En parallèle, la commune s’est portée acquéreur 
pour une parcelle longeant la RD61 afin de pouvoir 
y envisager un aménagement piéton en descendant 
vers Port Faissant. Cet espace a d’ores et déjà été 
intégré au périmètre du projet. 

La commission ne manquera pas de revenir vers 
vous dès que nous aurons une date de rencontre  
à proposer. 



 COMMISSION :  PATRIMOINE CULTURE, NATUREL ET BÂTI, ARTISANAT, 
COMMERCES, SERVICES
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La commission Patrimoine continue d’avancer… 
Les réalisations majeures du dernier trimestre

  Æ Cimetière
Nous avons dix-neuf concessions à reprendre 
d’ici fin 2025. Les reprises de concessions font 
l’objet d’une procédure très cadrée de la part de 
la mairie.

Dix concessions ont déjà été reprises sur novembre 
2024 par une entreprise spécialisée et il y en aura 
neuf sur 2025. L’objectif est bien sûr de disposer 
de plus de places pour les années à venir.

Une réflexion est en cours sur le colombarium 
pour l’agrandir car celui-ci pourrait arriver à 
saturation. Nous avons associé l’équipe de 
bénévoles du cimetière sur la réflexion initiale 
relative à ce sujet colombarium. Nous en profitons 
pour les remercier à nouveau pour le travail 
remarquable d’entretien qu’ils réalisent tout au 
long de l’année.

  Æ Travaux et projets de la commission
Pour que les projets avancent, il faut y consacrer 
un temps d’étude non négligeable. La commission 
reste motivée pour faire avancer les projets et les 
travaux d’entretien sur les bâtiments, les espaces 
verts et le complexe sportif.

Projets de la commission 
Il y a plusieurs projets majeurs en cours :

  Æ Complexe sportif : 
  — L’éclairage LED du terrain en herbe  : 

l’appel d’offre a été lancé et la fin de la 
réalisation est prévue pour fin du premier 
trimestre 2025 avec l’entreprise qui sera 
retenue.

  — L’étude sur la mise en place d’un 
modulaire est en cours. L’idée est de 
l’implanter sur pilotis au niveau du bassin 
d’orage, près du portail du football. Prévu 
pour une surface de 100 à 110 mètres 
carrés, il accueillera un espace jeunesse 
ainsi qu’un espace multi-fonction : accueil 
pour les jeunes et moins jeunes sportifs 
et salle de réunion pour les associations. 
Cette opération est conduite en partenariat 
avec la commission urbanisme.

  — L’étude de structure de la salle omnisport 
a été réalisée par un cabinet spécialisé. 
L’objectif sera de refondre la toiture qui est 
en fin de vie avec possibilité d’incorporer 
des panneaux photovoltaïques. 

Un échange avec les différentes associations a eu 
lieu le 19 décembre dernier.

  Æ Audit des bâtiments pour plan pluriannuel 
d’investissement : 

Les études visuelles et thermiques vont bientôt 
être lancées avec TE 44. Cela permettra à la mairie 
d’anticiper au mieux les travaux à réaliser sur les 
prochaines années.

  Æ Mise en tourisme autour du lac.
Les études sont en cours et pilotées par « Loire 
Atlantique Développement » (LAD). Pour Saint 
Mars, cela se concentre sur le secteur de la 
rivière du pont jusqu’au parc des platanes. Sur un 
prochain bulletin, nous essaierons de détailler les 
contours de ce projet.  Les aménagements qui en 
résulteront seront gérés sur le prochain mandat.

Travaux à venir 1er trimestre 2025

  Æ Tables de pique-nique à la « Berderie » : 
Les tables ont été achetées. Elles seront mises en 
place à la « Berderie » par le service technique. 
Cet emplacement est bien connu des sportifs ou 
des promeneurs car ce lieu constitue un départ 
de belles balades à pied ou à vélo dans un cadre 
splendide du marais de Grand-Lieu.
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  Æ Toit bas de la cantine (au-dessus des 
cuisines) :

Le toit des cuisines de la cantine va être totalement 
refait sur la première semaine des vacances 
de février, il y a urgence. Les tuiles vont être 
remplacées par du bac acier couleur rouille, plan 
validé par les bâtiments de France.

Remerciements à Céline AVERTY et Christophe 
BELIN pour leur aide précieuse sur ce sujet.

  Æ Eclairage LED du terrain de football en 
herbe :

Cette réalisation tant attendue par l’association 
Saint Médard football va voir le jour sur la fin du 
premier trimestre 2025. C’est l’aboutissement d’un 
long travail de la commission.

Les mâts seront positionnés sur les dimensions 
d’un futur terrain synthétique ou herbe, projet à 
plus long terme.

Remerciements à Charlotte BAZELAIRE, notre 
nouvelle Directrice des services, pour son 
accompagnement sur plusieurs aspects de ce 
dossier.

 COMMISSION :  PARTICIPATION CITOYENNE

La journée citoyenne 
La journée citoyenne, édition 2024, a permis 
d’embellir la commune grâce à l’investissement 
de 27 stmarins dont 2 nouveaux arrivants. Le 
cimetière a continué d’être entretenu et fleuri, un 
chemin de randonnée a été débroussaillé, des 
guirlandes électriques de Noël ont été réparées 
et des guirlandes en fanions de tissus ont été 
confectionnées.

Les participants se sont régaler grâce à l’équipe de 
cuisine et ont été servis par certains membres du 
Conseil Municipal des Jeunes. Une équipe du club 
photos nous a permis de faire un petit diaporama.

Encore une belle journée pleine de solidarité, de 
bonne humeur et d’investissement.

Un grand MERCI à tous les participants.

Pour ceux et celles qui souhaitent participer, la 
prochaine journée citoyenne sera le samedi 24 
mai 2025, à noter dans vos agendas !

Chemin de randonnée
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Premier Octobre Rose en 2024 
Qu’est-ce qu’Octobre Rose ?

C’est le moment de sensibiliser les femmes au 
dépistage et à l’auto contrôle, par palpations, 
du cancer du sein, car les campagnes de 
prévention sont nécessaires mais ont besoin 
d’accompagnement.

Pour notre première année, la municipalité 
et les agents municipaux ont proposé cet 
événement. Le centre bourg a été décoré de 
fanions et nœuds roses et nous avons proposé 
nos services de coordinateur auprès des 
associations. Nos associations Saint-marines 
ont organisé des animations et collecté des 
dons.

Pour parler et sensibiliser les Saint-marines, 
l’association « Les Roses de Retz » a été 
choisie. Cette association est toute jeune 
sur notre territoire et peut accompagner les 
habitantes de St Mars.

Nous avons eu un mois d’octobre sportif, riche 
en rencontres et rose.

Le lundi 18 novembre, l’association Les Roses 
de Retz est venue pour nous présenter ses 
actions. Catherine Donnevalt, la présidente, 
n’a pas pu venir, et s’est fait représenter par 
3 femmes : Sylvie, Marie Laure et Françoise, 
médecin, infirmière et sage-femme.

Leurs missions principales sont :

  Æ de soutenir la personne malade et les 
aidants,

  Æ d’accompagner,
  Æ d’aider pendant et après les traitements, 

au travers de « café rose », de randonnées, 
d’ateliers bien être et de séances de 
palpations,

  Æ d’accueillir les femmes pendant leur 
traitement et leur accompagnement.

Nous leur avons donné l’ensemble des dons 
récoltés soit 1701.50€ qui permettra l’achat 
de rameurs.

La commune de St Mars de Coutais pourra 
proposer des ateliers café pour discuter avec 
des professionnelles, ou des femmes qui ont 
subi ce cancer et participer à des séances de 
prévention. 

Le dépistage permet de détecter au plus tôt 
une éventuelle anomalie.

Les Saint-marines et Saint-marins se sentent 
très investis sur ce sujet qui touche beaucoup 
de femmes. Nous connaissons peut-être tous 
une femme qui a eu ou qui est en traitement 
contre le cancer du sein.

Nous pouvons proposer des idées pour octobre 
2025 à l’accueil de la mairie et en novembre, 
nous parlerons également des hommes.
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Nouvel agent 
Depuis le 25 novembre dernier, nous sommes heureux d’accueillir un nouveau 
membre au sein de notre équipe administrative en remplacement de Céline 
PLANTARD partie dans une autre collectivité. Il s’agit de Maryse BARRETEAU. 
Forte d’une expérience de 10 années en bureau d’études, constructions et 
maitrise d’œuvre, celle-ci occupera le poste d’agent administratif en charge de 
l’urbanisme, de la voirie et des réseaux et prêtera main forte aux agents des 
services techniques pour leur suivi administratif. 

Bibliothèque « Au fil des Mots » 
Nouveauté en ce début d’année !

La bibliothèque municipale vous propose un 
nouveau support de lecture : LE BOOKINOU !

Venez découvrir Bookinou, le lecteur qui donne 
l’envie de lire aux enfants en écoutant des 
histoires. Il guide l’enfant au travers des pages 
pour une expérience de lecture enrichie. (Quand 
tourner la page, quand l’histoire commence...). 
Avec le livre en main et votre voix qui le guide, il 
apprend à aimer lire, tout seul comme un grand. 

Bookinou est empruntable à la bibliothèque pour 
15 jours. A l’intérieur du lecteur vous retrouverez 
un choix de 35 histoires. En plus, vous pourrez 
aussi emprunter des livres, reconnaissables à 
une pastille orange sur la couverture. Une notice 
vous expliquera le fonctionnement très simple du 
boîtier. 

Quelques changements aussi …

Chers lecteurs,

C’est avec un mélange d’émotions que je vous écris 
aujourd’hui pour vous dire au revoir. Après avoir 
passé des moments précieux parmi vous, j’ai décidé 
de poursuivre un nouveau chapitre dans mon 
parcours professionnel.

Je tiens à vous remercier pour tous les échanges 
enrichissants, les rires partagés et les découvertes 
littéraires que nous avons vécus ensemble. La 
bibliothèque, avec sa diversité de livres et ses 
atmosphères uniques, restera toujours un lieu spécial 
dans mon cœur. 

Je remercie aussi chaleureusement les bénévoles 
qui m’ont accueillie, soutenus dans tous les projets 
de la bibliothèque, ainsi que l’équipe  municipale.

Je vous souhaite à tous de continuer à explorer, à 
rêver et à grandir à travers les pages des livres. Peut-
être que nos chemins se croiseront à nouveau un 
jour.

À bientôt, et surtout, continuez à cultiver votre 
passion pour la lecture !

En attendant l’arrivée d’un nouvel agent, les 
horaires d’ouverture seront temporairement 
modifiés. Les bénévoles de la bibliothèque vous 
accueilleront :

Mercredi : 14h – 18h

Samedi : 10h – 12h

Dimanche 10h – 12h

Merci pour votre compréhension et nous nous 
excusons pour la gêne occasionnée. Ces horaires 
seront réajustés dès l’arrivée du nouvel agent.

Suivez-nous sur les pages Facebook et Instagram 
de la bibliothèque

@bibliotheque.saintmarsdecoutais
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LES ACTUALITÉS DE LA COMMUNE

Recensement 
Cinq agents recenseurs, nommés par le conseil 
municipal, ont débuté le 16 janvier dernier la 
période de recensement de la commune, qui 
se poursuivra jusqu’au 15 février 2025.

Jean-Marc LINO, Marie-Line BONDU, Dominique 
RICHARD, Jacqueline PUAUD et Carole BEZIER 
ont été formés aux pratiques de leur mission. Ils 
seront assistés par Maryse BARRETEAU, Agent 
coordonnateur, Hélène GLEZ élue référente et 
Charlotte BAZELAIRE, secrétaire générale de la 
mairie. Les agents sont détenteurs d’une carte 
d’accréditation nominative avec photo.

Votre participation est essentielle et 
obligatoire ; c’est un acte citoyen qui aide les 
communes à mieux connaître leur démographie et 
à anticiper leurs besoins futurs. Ces informations 
influencent la répartition des dotations de l’État, 
l’aménagement du territoire, et le développement 
des services publics tels que les écoles, les 
hôpitaux ou les transports. Les données collectées 
sont anonymes et confidentielles. Elles servent 
exclusivement à des fins statistiques. 

C’est dans ce sens qu’il vous est demandé de 
réserver le meilleur accueil à l’agent recenseur. 

Parcours de citoyenneté 
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Nouvelles entreprises 

  Æ ESSENTIEL BOIS
ESSENTIEL BOIS lance son activité de 
construction de studios de jardin

Installée à Saint-Mars-de-Coutais depuis 2014, 
l’entreprise artisanale ESSENTIEL BOIS, fondée 
par Richard PIVETEAU, réoriente son activité 
en proposant la conception, la fabrication et 
l’installation de studios de jardin en bois sur 
mesure.

Ces dépendances habitables, à la fois esthétiques 
et fonctionnelles, offrent une solution idéale pour 
créer un bureau, une chambre d’amis, un atelier 
ou encore un espace de vie supplémentaire. 
Chaque réalisation est pensée pour répondre aux 
besoins spécifiques des clients tout en respectant 
l’environnement.

ESSENTIEL BOIS vous propose une solution clé en 
main, des démarches administratives à la livraison. 
L’installation, réalisée en 1 jour seulement par 
grutage, vous assure une mise en service rapide 
et sans tracas.

Un modèle d’exposition est disponible pour 
une visite sur rendez-vous, dans les ateliers 
d’ESSENTIEL BOIS, situés zone des Couëtis. Cette 
visite permet de découvrir concrètement les 
créations de l’entreprise et d’échanger autour de 
votre projet. C’est une occasion idéale de voir un 
studio de jardin en vrai et d’obtenir des conseils 
personnalisés.

Cette nouvelle offre marque une étape importante 
pour ESSENTIEL BOIS, qui se positionne comme 
un acteur local engagé et innovant.

ESSENTIEL BOIS
Construction de studios de jardin
richard.piveteau@essentielbois.com

06 82 48 86 63
www.essentielbois.com

  Æ Les Ateliers Saint Marins
Fils et petit-fils de menuisiers ébénistes, à 57 
ans, après 30 ans de carrière dans le négoce de 
bois et dérivés, un titre professionnel acquis chez 
les compagnons du tour de France, j’ai repris 
l’entreprise de menuiserie charpente de mon 
ancien client, la menuiserie GUIHAL.

Depuis juin 2023, nous avons à cœur de poursuivre 
l’œuvre de Olivier, en qualité et en savoir faire.

Les Ateliers Saint Marins, ce sont aujourd’hui 
5 professionnels qui mènent à bien les projets 
de charpente et ossature bois, d’extensions, 
surélévations, et également, terrasses, bardages, 
menuiseries, fermetures et couverture tuile ou 
bac acier.

Nous sommes situés 2 rue des artisans ZA des 
Couëtis 44680 SAINT MARS DE COUTAIS

Laurent PIET-BORDIER

LES ATELIERS SAINT MARINS
Repreneur de la Menuiserie GUIHAL

2 Rue des artisans 
ZA des Couëtis
44680 SAINT MARS DE COUTAIS

06 08 31 96 80 
les.ateliers.saint.marins@gmail.com
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  Æ Osthéopathe

Nouveauté au cabinet d’ostéopathie : Ouverture le 
samedi !

Bonne nouvelle pour nos patients ! Pour mieux 
répondre à vos besoins et vous offrir plus de 
flexibilité, le cabinet d’ostéopathie de Saint-Mars-
de-Coutais sera désormais ouvert le samedi. Les 
consultations du samedi seront effectuées par 
Maïa.

Les avantages :

  Æ Plus de Flexibilité : Cette nouvelle disponibilité 
rend l’accès aux soins plus simple pour les 
patients ayant des emplois du temps chargés.

  Æ Disponibilité en Cas de Besoin Urgent : 
Les consultations du samedi permettent 
également de répondre rapidement aux 
douleurs ou gênes soudaines.

Nous sommes à l’écoute de chacun et employons 
des techniques adaptées aux besoins et 
préférences de chaque patient, afin de garantir 
des soins personnalisés et efficaces.

“Nous sommes impatientes de vous accueillir 
les samedis dans notre cabinet à Saint-Mars-de-
Coutais pour des soins de qualité, adaptés à vos 
besoins. N’hésitez pas à nous contacter pour tout 
renseignement ou pour réserver votre séance. À 
très bientôt“

Vos ostéopathes, Virginie Trottemenu et Maïa 
Dupont

Horaires d’ouverture :
  Æ Lundi, mercredi, jeudi, vendredi : de 9h à 

20h.
  Æ Samedi : de 9h à 15h30, avec des créneaux 

supplémentaires l’après-midi en cas de 
forte demande. 

Prise de rendez-vous : 

Réservez facilement via la plateforme ZenRDV 
ou par téléphone au 06 72 97 38 25.

  Æ Voitures Passion - Nantes 
Voitures passion est spécialisée dans la location de 
voitures de mariage. Nous déclinons la location de 
nos voitures de collection pour les anniversaires 
de mariage, demande en mariage, une journée 
pique-nique, un week-end en amoureux. Plusieurs 
roadtrip au départ de Saint-Mars-de-Coutais sont 
possibles pour découvrir les plus beaux lieux 
de la Loire-Atlantique (Vignoble Nantais, Côte 
Atlantique, parc de Brière, les châteaux de la Loire, 
Noirmoutier).

Antoine Lefebvre

Voitures Passion

14 rue Sainte-Anne du Vigneau, 44 680 Saint-
Mars-de-Coutais 

voiturespassion.nantes@gmail.com

https://www.voiturespassion.fr/evenementiel/
mariage/mariage-nantes/
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État civil 
Seuls les naissances, mariages et décès ayant reçu, de la part des familles, un accord de parution dans 
le présent bulletin sont ici publiés. La liste peut donc ne pas être exhaustive.

Toutes nos félicitations à

Emmanuel AUGER et 
Valérie COULON Mariés le 10 mai 2024

Jean-Baptiste BAHUAUD 
et Muriel ROBINO Mariés le 18 mai 2024

Laurie PAPIN et Arnaud 
GOURDON Mariés le 8 juin 2024

Marc SÉRIS et Amy JOVET Mariés le 13 juillet 2024

Céline LARBAIGT et Jean-
Gaël ROUCHON Mariés le 23 août 2024

Cyril BEILLEVAIRE et 
Manon PORCHER Mariés le 31 août 2024

Bienvenue à

Alina PASQUIER Née le 30 mars 2024

Néo BERNIER BRANGER Né le 3 avril 2024

Sofia ABRAHAM GUITTENY Née le 22 avril 2024

Ambre HUITELEC Née le 15 mai 2024

Thérèse THABARD Née le 19 mai 2024

Jeanne LEVANT  Née le 1er juin 2024

Anne Lise RABREAU Née le 27 juillet 2024

Hélène FABLET Née le 21 août 2024

Adèle DUPONT Née le 3 septembre 2024

Iris HAMONT Née le 6 octobre 2024

Ils nous ont quitté

Jean-Yves GUILLET Décédé le 4 janvier 2024

Gilbert LEVERT Décédé le 12 janvier 2024

Patricia FRANGEUL 
épouse BARTHELEMY Décédée le 9 février 2024

Joseph LHOMELET Décédé le 12 février 2024

Francis TEMPLIER Décédé le 26 mars 2024

Raymonde LOYEN  
épouse SÉVÈRE Décédée le 1er avril 2024

Marie Geneviève BINET 
épouse BATTAIS Décédée le 11 avril 2024

Guy GRAVOUIL Décédé le 18 juin 2024

Jeanine RINCÉ  
veuve ROBERT Décédée le 6/11/2024

Bruno PELLERIN Décédé le 6/11/2024
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LES ACTUALITÉS DES ÉCOLES
École Sainte Thérèse 
Nous arrivons à la moitié de l’année scolaire.

Des projets variés et fédérateurs rythment nos 
semaines. 

  Æ Participation au festival cinématographique « 
Terres d’ailleurs »,

  Æ Initiation au kin ball,
  Æ Ateliers « danse chorégraphique », 
  Æ Ateliers à la bibliothèque municipale,
  Æ Préparation du « savoir rouler à vélo » du CE2 

au CM2,
  Æ Intervention du CPIE sur le thème des déchets 

et de la nature,
  Æ Séances de piscine,
  Æ Préparation du marché de Noël,
  Æ « Nettoyons la nature ».

Dans le cadre du projet pédagogique « Je grandis 
avec l’art », nous avons travaillé sur : 

  Æ Art et couleurs,
  Æ Art et formes,
  Æ Art et solidarité.

Une date à retenir :

  Æ Vendredi 14 mars à partir de 17h30
«Portes ouvertes et fête du projet»

Cet événement sera l’occasion de vous présenter 
la vie de l’école à travers notre travail.

Inscription dès à présent : 

ec.st-mars-coutais.ste-therese@ec44.fr

09 88 53 52 48 / 07 61 47 77 31

APEL École Sainte Thérèse 
Bonjour à toutes et à tous,

Cette fin d’année 2024 a, une nouvelle fois, été 
rythmée par de beaux projets pour vos enfants :

  Æ La randonnée de l’école, qui malgré les 
conditions climatiques, aura réuni plus de 400 
promeneurs.

  Æ Une nouvelle vente de pizzas, qui est 
également ouverte à l’ensemble des habitants 
de la commune.

  Æ Le week-end Saut’Happy : qui, comme chaque 
année, accueil plus de 600 enfants de la 
commune mais pas que, certains viennent 
même des départements voisins :).

C’est un plaisir de proposer une animation abordable 
et de voir les enfants s’amuser. 

Bien évidemment, nous aurons à cœur de réitérer 
l’année prochaine et nous vous remercions pour 
votre présence.
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École Delaroche 
Des arts, et des Artistes...

Ayant fait le choix d’orienter cette année scolaire 
sur toutes les formes d’arts, les élèves de l’école 
Delaroche ont pu s’essayer au land art et à la 
sculpture en septembre et octobre. Les mois 
de novembre et décembre ont été consacrés 
à la photographie et au cinéma. Les élèves de 
CM1-CM2 ont débuté des séquences de théâtre 
d’improvisation grâce à la généreuse participation 
de deux parents d’élèves de la troupe « les 
Improbables Délires ». Sur le compte de la 
coopérative scolaire, l’équipe a souhaité offrir un 
spectacle de théâtre à l’ensemble des élèves en 
décembre : la comédienne Julia Lemaire viendra 
jouer « Licémone ». En matière de chant, les élèves 
des trois chorales ont pu montrer ce qu’ils avaient 
appris lors de la bourse aux livres. Cette année, 
les trois chorales vont apprendre des chants 
communs, afin de fédérer les enfants et leur 
donner le sentiment d’appartenance à un groupe 
soutenant. D’autres projets se préparent : deux 
parents d’élèves vont offrir des représentations 
musicales, avec leurs groupes, pour toute 
l’école en janvier et février. Nous sommes très 
reconnaissantes envers les parents qui sont prêts 
à donner de leur temps et de leurs compétences 
pour offrir cette ouverture culturelle aux élèves.

Pour autant, notre partenariat avec le CPIE (centre 
permanent d’initiative pour l’environnement) 
se poursuit : les animations déchets, eau et 
biodiversité ont été reconduites. L’ATE (Aire 
Terrestre Éducative) est également reconduit et 
fonctionne sur le principe d’un club multi-âges.

Enfin, si les animations de prévention routière à 
destination des CM1 et CM2 vont être renouvelées 
par la communauté de communes, les CE2 vont 
pour la première fois  bénéficier d’une formation 
au « savoir rouler » par l’association « le guidon 
machecoulais ».

Mme Royer, directrice, informe qu’elle débutera 
les inscriptions pour les enfants nés en 2022 à 
partir du mois de janvier. Veuillez la contacter 
au 02,40,31,56,06 ou par mail à ce.0440859v@
ac-nantes.fr pour prendre rendez-vous. Cette 
année, des portes ouvertes seront organisées 
le vendredi 25 avril de 16h45 à 17h30, pour les 
parents de futures petites sections, pas encore 
inscrits.

Pour finir l’année 2024, L’APEL et les enseignants ont 
organisé le traditionnel marché de Noël qui a permis 
aux enfants de montrer leurs talents de chanteurs et 
qui nous a permis de partager un moment convivial 
et festif au sein de l’école.

Après avoir décoré la cour de l’école pour Noël, et 
pour conclure cette période festive pour les enfants, 
les enseignants et l’APEL ont organisé le goûter de 
Noël pour regrouper tous les enfants avant le départ 
en vacances.

Grâce à vous, parents et bénévoles, qui participez 
à l’ensemble de ces évènements, et aux bénéfices 
résultant de toutes ces manifestations, cela permet 
à l’école de fonctionner et de financer notamment 
les sorties scolaires de vos enfants.

2024 était une année riche en sorties pour les élèves, 
que ce soit le séjour à Belle-Île pour nos classes de 
CE2 CM1 CM2 ou bien l’ensemble des sorties et 
actions sur le thème des Jeux Olympiques.

Relevons le défi de rendre 2025 tout aussi magique 
pour vos enfants.

De nombreux projets seront réalisés : Porte ouverte 
de l’école, marché de printemps, kermesse, mais 
aussi une petite nouveauté pour 2025 : une bourse 
aux vêtements.

Nous voulons aussi souhaiter une très belle année 
2025 à tous.

L’APEL fait peau neuve cette année et nous 
avons donc une nouvelle adresse mail :  
stethereseapel.smdc@gmail.com 



22

LA
 D

YN
A

M
IQ

U
E 

A
SS

O
CI

A
TI

VE
Amicale Laïque 
L’ensemble de l’équipe des amicalistes vous 
souhaite une très belle et heureuse année 2025 ! 
Que cette nouvelle année soit synonyme de joie, 
de santé et de moments partagés en famille et 
entre amis.

Pour débuter cette année sur une note de 
gourmandise, nous vous avons proposé une vente 
de galettes des rois, préparées avec soin par les 
Brioches Bonnin. Ces délicieuses galettes ont ravi 
les papilles de nombreux gourmands saint-marins.

L’agenda : 

En novembre dernier, nous avons eu le plaisir 
d’organiser notre bourse aux livres annuelle grâce 
à vos précieux dons. Ce fut un moment chaleureux 
et convivial où petits et grands ont pu chiner 
des livres et découvrir de nouvelles histoires. Ce 
fut également l’occasion pour les enfants de se 
produire lors d’un spectacle de chorale, mettant en 
avant leur talent et leur enthousiasme. Un grand 
merci à tous les participants et aux bénévoles qui 
ont contribué à la réussite de cette soirée !

Pas de temps à perdre pour les amicalistes : le clap 
de fin de la bourse aux livres a laissé champ libre 
à l’organisation de notre prochain événement, 
pour lequel nous sommes déjà impatients de vous 
retrouver : le carnaval. 

Le programme reste encore secret, mais nous 
pouvons déjà vous révéler la date à retenir dans 
votre agenda : le 21 mars 2025. Préparez vos 
costumes et votre bonne humeur, car nous 
vous promettons une journée festive pleine de 
surprises et d’animations pour toute la famille !

Nous vous y attendons nombreux. Ensemble, 
continuons à faire vivre notre belle commune !

L’équipe de l’Amicale Laïque de Saint Mars de 
Coutais.

ALAC 
Plusieurs de nos animateurs voyaient cette rentrée 
comme un anniversaire.

25 ans pour l’activité théâtre, encadrée par Jane,

24 ans pour le QI Gong animé par Colette et Anne,

23 ans pour la danse africaine, menée par Jacko,

et 10ème exposition pour le groupe des 
photographes !

Nous nous réjouissons de cette fidélité, avec 
toujours autant de qualité, d’entrain et de plaisir à 
offrir à nos adhérents de l’ALAC !

Un grand merci à tous nos animateurs dévoués et 
plein d’initiatives !

L’année 2024 s’est achevée avec

  Æ La participation à « Octobre Rose », en soutien 
à la lutte contre le cancer, pour chaque atelier 
à sa manière : tenues et/ou créations roses. 
Merci aux inventions ingénieuses de chaque 
adhérent.

  Æ Des stages de dessin et de danse, durant les 
vacances de la Toussaint.

  Æ L’exposition du groupe des photographes, qui 
a attiré un public emballé par la qualité des 
photos !

  Æ Un spectacle burlesque au théâtre de St Mars 
de Coutais présenté par le compagnie 1R2Jeu : 
« Le noir te va si bien », l’occasion de rire dans 
une ambiance enjouée.

  Æ La soirée festive d’avant Noël pour les danses 
africaines, accompagnées par les djembes. Un 
moment toujours aussi vivant et chaleureux, 
qui séduit les nouveaux adhérents à la 
discipline !

Les stages de dessin et de danse reprendront 
en février 2025, un stage de danse africaine, se 
déroulera le 1er mars.

LA DYNAMIQUE ASSOCIATIVE
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Résidence Ste Anne 
La ferme à l’EHPAD Ste Anne le temps d’un  
après-midi !
Pendant les vacances de la Toussaint, la Petite 
Ferme d’Herbauges a rendu visite à notre Résidence, 
accompagnée de quelques-uns de ses adorables 
pensionnaires : canards, poules, une chèvre, des 
lapins, cochon d’Inde…Pour enrichir cet agréable 
moment placé sous le soleil, nous avons invité le 
centre de loisirs de St Mars de Coutais à se joindre à 
nous. Une belle occasion de partager ensemble une 
parenthèse de joie et de la nature !

La Boule du Tenu (boule nantaise) 
L’année 2024 a été très animée à l’amicale de la 
boule nantaise de Saint Mars, avec ses 70 adhérents. 
Le bureau remercie tous les bénévoles qui ont œuvré 
pour le fonctionnement de l’association.

Nous avions organisé 3 concours qui ont réuni à 
chaque fois 40 à 50 joueurs. D’autre part, certains 
joueurs très motivés ont participé aux différents 
concours dans les clubs affiliés à la fédération 
départementale de la boule nantaise, dont : Rezé, 
Bouguenais et les clubs de Nantes (La Colinière, le 
Lorrain, l’A.D.F.R.).

Parallèlement, le club a organisé en 2024, quatre 
concours de pétanque avec les anciens joueurs de 
la boule Saint Marine.

En ce début d’année, nous reprenons les inscriptions. 
La boule nantaise n’est pas seulement réservée aux 
retraités, les jeunes sont aussi les bienvenus.

Au cours de l’année, nous prévoyons de refaire 

les talons et la surface de roulement des boules.  
Ces travaux seront financés uniquement par le club.

C’est à notre tour d’organiser un concours 
départemental qui est programmé du 5 février au 
22 mars 2025. On espère accueillir  150 joueurs.

Pour rappel, le jeu est ouvert les mardis et samedis 
de 14 heures à 16 heures, les autres jours de 17 
heures à 19 heures.

Cette année : un stage photo sera proposé aux 
adultes qui souhaitent s’y essayer, en étant conseillés. 
Il se déroulera durant 3 samedis après-midis,  
en janvier.
Et grande innovation à expérimenter : un atelier de 
danse, qui s’adresse à de jeunes enfants (entre 2 
ans 1/2 et 7 ans) accompagnés d’un parent ou d’un 
adulte qui lui est proche.

Nul besoin de savoir danser. Ce moment, dont la 
ligne directive est portée par un thème, permet de 
partager une expérience douce atypique, offrant 
de la complicité et des émotions. Une belle initiative 
originale à vivre, qui nous est proposée par Nolwenn 
Fadier, professeur de danse qui habite à Saint Mars 
de Coutais.

Le 1er stage est fixé au samedi 8 février dans 
l’après-midi. De bons moments de partage en 
perspective !

N’hésitez pas à consulter le site de l’ALAC pour vous 
inscrire aux différents stages, et suivre les dernières 
informations et manifestations.

Nous sommes heureuses d’accueillir Pauline 
Raimbeault au sein du bureau, pour participer aux 

tâches et aux initiatives de l’ALAC. Nous espérons 
encore accueillir d’autres bonnes volontés et des 
idées nouvelles. Bienvenues aux personnes qui 
souhaiteraient s’investir, quelque soit le temps dont 
elles disposent.

L’engagement à l’ALAC représente une réunion 
maximum par mois, et des tâches à se répartir selon 
les atouts de chacun, afin de partager les charges et 
conserver l’enthousiasme.

Nos meilleurs voeux à tous, pour cette année 2025 !
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Association du tenu (Club Seniors) 
Le 24 septembre, sortie en car de 49 adhérents 
avec au programme 2 thèmes : 

1/ découverte de LA MINE BLEUE près de SEGRE 
le matin, 

2/ l’après-midi visite du musée du VIGNOBLE au 
PALLET.

1/ L’histoire de la Mine bleue débute en 1916, 
à l’époque où l’exploitation de l’ardoise est à 
son apogée en France et en Anjou. En1935, elle 
connaît son record de production avec 620 tonnes 
d’ardoises. Elle plonge ses visiteurs à 126 mètres 
sous terre, soit l’équivalent de 43 étages d’un 
immeuble. Chaque jour, les mineurs devaient 
emprunter pas moins de 813 marches : Il fallait 

compter environ une demi-heure pour descendre 
et une heure pour remonter. La visite de la MINE 
fascine et attire chaque année quelques 35 000 
visiteurs.

2/ Le Musée du Vignoble au Pallet collectionne 
les objets rappelant l’évolution des pratiques 
vigneronnes, le rappel de cépages anciens tels  : 
Noah, Berligou, Othello…. Notre visite s’est terminée 
par une petite dégustation (évidemment !).

Activités : 

12 décembre : repas de Noël du club

16 janvier : AG annuelle

25 janvier- 22 février et 30 mars 2025 : concours 
de belote

TSM 
Depuis plus d’un an, dans ce «Mag’ Saint Marin», 
TSM, Théâtre à Saint Mars, vous informe de 
l’avancée de son prochain spectacle. Nous y 
sommes : les représentations sont là. Pour votre 
satisfaction, vous nos futurs spectateurs, huit 
représentations auront lieu les 14, 15, 16, 28, 
29, 30 du mois de mars 2025, les 4 et 6 du mois 
d’avril (à 20h30 les vendredis et samedis, à 15h les 
dimanches). Dans la salle de théâtre de Saint Mars. 
On pourra réserver ses places, en temps utile,  
au 07 69 79 51 49.

Vous l’avez donc déjà lu ici : TSM joue «Ni vieux ni 
maîtres» une comédie sociale inspirée d’une bande 
dessinée et librement adaptée pour le théâtre. On 
vous a déjà parlé dans les précédents articles de 
l’histoire de ces trois septuagénaires, Paulo, Gilbert 

et André, amis depuis leur plus tendre enfance, 
déterminés à traîner encore un peu ici- bas avec 
style. Le passé fout le camp, l’avenir est incertain, 
mais le présent les maintient dans une situation 
intergénérationnelle. En effet, Élodie, la petite-
fille d’André, enceinte jusqu’aux yeux, se retrouve 
coincée dans la vie de ces trois seniors «ni vieux ni 
maîtres», exubérants, provocateurs, bagarreurs 
et militants mais avec la main sur le cœur ; car la 
vieillesse n’est rien, ce qui compte, en fin de compte 
et par dessus tout, c’est l’amour.

Ces personnages et les autres seront incarnés par 
Laurent PELÉ, Patrick GÉRARD, Bernard BINET, 
Michel MORICE, Camille FORMET, Mikaël BROTONS, 
Ghislaine MONNERAIE, Catherine SIORAT. Ils seront 
éclairés par Jean-Rémi PINEAU, sonorisés par Michel 
FOURRIER et mis en scène par Denis ANGIBAUD. 
L’adaptation théâtrale et la dramaturgie sont dues 
à Bernard Binet.

Avec des scènes farfelues, des dialogues fleuris, 
avec la drôlerie des personnages et la fantaisie 
des situations, on retrouve là la verve succulente 
d’une bande dessinée. Sur un ton irrévérencieux, 
avec une langue savoureuse et un regard percutant 
et drôle, cette comédie s’avère être une cocasse 
satire de notre société d’aujourd’hui et du monde 
moderne. Sur cette comédie sociale souffle un 
esprit gentiment libertaire qui nous revigore.
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Association Chauffeurs Solidaires Sud Retz 
Les chauffeurs solidaires Sud Retz accompagnent les 
personnes sans moyens de transport.
Sans ces chauffeurs pour les personnes bénéficiaires, 
c’est le renoncement aux courses indispensables, 
aux rendez- vous médicaux et sociaux.
Ce serait vivre dans l’isolement avec les conséquences 
induites : angoisse, détresse …
Devant le nombre croissant de bénéficiaires, nous 
manquons de chauffeurs.

Vous avez un peu de temps 
disponible, venez nous 
rejoindre ponctuellement 
ou régulièrement. Votre 
disponibilité sera respectée, 
défraiement kilométrique 
assuré.
Pour  de p lus  amples 
renseignements, veuillez 
contacter le 07 69 78 56 53.

ZEM 
La ZEM a réalisé un concert au Marché de Noël de 
St Hilaire de Chaléons le Samedi 16 novembre 2024.  
Elle a également joué au Marché de Noël de Ste 
Pazanne le samedi 14 décembre : elle a ainsi proposé 
un SET d’une dizaine de chansons, dont quelques 
nouveautés.

La ZEM a repris ses répétitions début septembre 
2024, au théâtre, les jeudis et vendredis soirs de 19H 
à 23H.

La ZEM recrute : musiciens tous niveaux et chanteurs : 
vous êtes les bienvenus.

La traditionnelle « Faites de la musique » organisée 
par la ZEM aura lieu le Samedi 21 juin 2025 au Parc 
des Versènes à partir de 17H30. Nous sommes à 
la recherche de bénévoles (montage-démontage-
bar-photos-vidéo-nettoyage du site) : si vous 
êtes intéressés, vous pouvez envoyer un mail à :  
zem.smdc@outlook.fr ou laisser un message via 
Facebook ou Instagram.

https://zemsmdc.wixsite.com/music

La Cantoche 
Des actions toujours locales et durables 
L’association La Cantoche et son jardin partagé 
aux Versènes, le Ver Sème, poursuit ses actions 
sur le territoire au plus proche des habitants et 
de leur environnement.
Les familles ont été nombreuses à savourer les 
crêpes, accompagnées de notre délicieux jus 
de pommes, lors de la Fabrique des Lutins avec 
l’association des professionnels à la salle la Saint-
Marine le 1er décembre. Des soupes de courges et 
des croûtons étaient aussi proposés. Nous avions 
concocté tous ces mets avec des produits bio de Saint 
Mars de Coutais, notamment la farine et le pain de 
la ferme de l’Anfrenière. Le jus de pommes avait été 
pressé au foyer Terre de Vie à Chauvé en septembre.
La convivialité était aussi au rendez-vous de notre 6e 
assemblée générale le 18 janvier au Théâtre. 
Voilà  quelques dates à retenir :

  Æ Dimanche 23 mars : troc des graines derrière 
la mairie de Bouaye, en partenariat avec Tous 
au Jardin (si vous avez passé une commande 

avec notre fournisseur Kokopelli, ce sera 
l’occasion de la récupérer).

  Æ Dimanche 27 avril : fête des Saints de Glace 
et vide-jardin au parc des Versènes avec Tous 
au Jardin.

Ne manquez pas notre actualité en nous suivant sur 
Facebook et Instagram. (@LaCantoche/LeVerSème) 
et en adhérant à l’association pour 5 €. Vous recevrez 
notre lettre d’informations et participerez à un 
projet qui rassemble autour du « consommer sain et 
durable, du jardin à l’assiette ».

Facebook Instagram

Stand de l’association La Cantoche  
lors de la Fabrique des Lutins le 1er décembre.
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Port-Saint-Mars-Basket 
Le début de saison 2024-2025 a bien démarré, avec 
la 1ère édition d’Octobre Rose en collaboration avec 
la Mairie de St-Mars-de-Coutais.

Nous sommes ravis d’avoir récolté 566,50€ pour 
l’association « Les Roses de Retz » et envisageons de 
réitérer cette belle journée en 2025.

Après avoir organisé 2 déplacements à la 
Trocardière, pour encourager l’équipe de l’Hermine 
de Nantes face à Pau-Orthez et Antibes, nous 
continuons les festivités avec :

  Æ La 2ère édition du Tournoi 3 contre 3 : cette 
année, on quitte Halloween pour Noël, il aura 
lieu le 1er weekend des vacances d’Hiver :  
le dimanche 22 décembre 2024.

  Æ La soirée du club aura lieu le 8 mars 2025
  Æ La 3ème édition du Tournoi des Familles, 

ouvert à tous : petits, grands, filles, garçons, 
jeunes, moins jeunes, joueurs, non joueurs… 
Nous avons hâte de vous accueillir le 24 mai 
2025.

  Æ La 4ème édition du Printemps du Basket, 
permettant aux amateurs de basket-ball de 
venir faire un essai, et aux joueurs de faire 
découvrir leur sport aux copains/copines 
(courant juin).

Les inscriptions pour la 
saison 2024-2025 sont 
toujours possibles, pour 
t o u t e s  i n f o r m a t i o n s , 
v o u s  p o u v e z  n o u s 
contacter  par  mai l  : 
stmedardbasket44680@
gmail.com

LE LIEN AVEC LES AUTRES COMMUNES
Déchèterie 
Modification d’un service de Sud Retz 
Atlantique Communauté

  Æ Limitation des passages gratuits en 
déchèterie

Sud Retz Atlantique Communauté met en place 
une nouvelle mesure pour optimiser le service des 
déchèteries du territoire. A partir de janvier 2025, 
le nombre de passages gratuits sera limité à 15 
par foyer et par année calendaire.

  Æ Comment cela fonctionne ?
  — 15 passages gratuits par an,
  — Passages supplémentaires payants : Au-

delà, chaque visite sera facturée 5 €,
  — Pas de report : Les passages non utilisés au 

cours de l’année ne sont pas reportables 
sur l’année suivante.

  Æ Cette initiative repose sur deux objectifs :
  — Améliorer la qualité du service : En fluidifiant 

les flux, les agents des déchèteries 
seront davantage disponibles pour vous 
accompagner et garantir un tri optimal des 
déchets.

  — Sensibiliser aux comportements 
responsables : Cette action encourage 
les usagers à adopter des pratiques plus 
durables comme le don, la réparation ou 
encore pour les déchets verts : le mulching, 
le compostage, le paillage et le broyage. 
Cette démarche s’inscrit ainsi dans une 
volonté collective de transition écologique. 

Plus d’informations sur www.sud-retz-atlantique.fr
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Comité de jumelage allemand 

Retenez les dates du 11 au 13 avril 2025 !!!!

Le Jumelage Allemand vous invite à 
découvrir  

le Carnaval de Forêt Noire(Fasnacht)  
dans les rues de Machecoul

Une délégation d’environ 100 personnes, 
composée d’une fanfare et de divers groupes 
costumés et masqués, vous donne rendez-vous 
le Vendredi 11 Avril 2025 à 14h dans les rues 
de Machecoul pour vous faire vivre le carnaval 
traditionnel de FORÊT-NOIRE. Tous les enfants 
sont invités à venir costumés pour participer à la 
parade.

Selon la tradition, les carnavaliers allemands 
prendront pouvoir sur la région par une prise 
symbolique des clés de la ville, place de l’Auditoire. 
Le défilé vous emmènera ensuite jusqu’au Champ 
de Foire, où sera érigé, à mains d’hommes, un 
arbre de 20 m avec les encouragements de la 
fanfare carnavalesque !  Cet arbre marquera la 
prise de pouvoir des carnavaliers pour le temps 
du weekend.

Une soirée cabaret sera animée par nos hôtes à 
l’Espace de Retz à Machecoul le samedi 12 avril.

Ces mêmes groupes participeront au Carnaval de 
Pornic le dimanche 13 avril où vous pourrez venir 
les admirer !

Enfin, le weekend se clôturera le dimanche soir, 
encore selon la tradition, avec la découpe de 
l’arbre du carnaval, un feu de joie et la restitution 
des clés à la municipalité, marquant ainsi la fin des 
festivités.

Cet évènement qui avait connu un vif succès en 
2005 et 2015 est la 3ème édition du genre dans 
notre intercommunalité. Venez découvrir ou 
redécouvrir une manifestation exceptionnelle!

Une exposition expliquant le carnaval allemand de 
Forêt Noire (FASNACHT) sera visible tout le mois 
d’avril 2025 à l’Office de Tourisme de Machecoul-
St-Même. 

Si vous souhaitez être famille d’accueil lors du 
séjour des Allemands, contactez-nous par mail 
jumelageallemand@gmail.com

Programme du Carnaval de Forêt Noire

  Æ Vendredi 11 Avril 2025 : 14h00, Défilé 
dans les rues de Machecoul

  Æ Samedi 12 Avril 2025 : 20h30, Soirée 
cabaret à l’Espace de Retz

  Æ Dimanche 13 Avril 2025 : 
  — 14H00, Carnaval de Pornic
  — 20h30, Tombée de l’arbre du carnaval 

et feu de joie à Machecoul

Notre jumelage entre Sud Retz Atlantique 
Communauté et Ühlingen-Birkendorf

 Les échanges entre nos 2 régions existent depuis 
1973 et nous avons fêté dignement les 50 ans 
d’amitié en 2023 .Nos amis allemands sont situés 
au Sud-Ouest de l’Allemagne, en Forêt Noire, 
une très belle région touristique. Le dynamisme 
et la motivation des membres de notre comité 
favorisent et encouragent les rencontres entre 
associations sportives, culturelles et groupes de 
jeunes. 

Plus d’informations, sur : 
http://jumelageallemandmachecoul.blogspot.fr/
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Pompiers de Ste Pazanne 
1925-2025, cent ans d’histoire !!! 

Un siècle à vos côtés. 

Un siècle au service de la population pazenaise et 
ses alentours. 

N’est-ce pas une excellente occasion de se réunir 
pour fêter cela ? 

De l’eau a coulé sous les ponts depuis la création du 
corps des Sapeurs-Pompiers de Sainte-Pazanne, 
compagnie de 15 hommes équipés d’une moto-
pompe et de quelques tuyaux. 

Aujourd’hui, les technologies ont évolué, mais la 
détermination et l’engagement des soldats du feu 
sont restés intactes, pour mener à bien toutes les 
missions qui leur sont confiées 

Le samedi 17 mai 2025, le centre d’incendie et 
de secours de Sainte-Pazanne vous convie à son 
centenaire au parc de l’Escale de Retz, avec au 
programme une cérémonie officielle le matin, 
suivie d’un vin d’honneur. Le reste de la journée 
sera très animé avec notamment plusieurs 
démonstrations de nos missions quotidiennes, 
mais aussi des ateliers de secourisme pour tous, 
des expositions, une restauration sur place et une 
buvette…ainsi que beaucoup d’autres surprises !!! 

Vous pensez que l’on va en rester là ? C’est mal 
nous connaître, car nous vous proposons un 
diner suivi d’un bal avec l’orchestre Chorus 44 sur 
réservation (plus d’informations à venir dans les 
médias et sur nos pages Instagram et Facebook « 
Sapeurs-Pompiers de Sainte-Pazanne ») 

Nous profitons de l’occasion pour vous souhaiter 
une belle année 2025 ainsi qu’à vos proches, et on 
se donne rendez-vous le 17 mai !!!

Le Poulp 
L’association Le Poulp’ : Des nouveautés en 
janvier 2025 !

Se remettre en mouvement, bouger ensemble, 
c’est ce que vous propose l’association « Le Poulp’- 
Maison Sport-Santé » ! Pour toutes les personnes 
qui souhaitent reprendre ou commencer une 
activité physique, atteintes ou non de pathologie, 
maladie chronique, affection de longue durée, 
pathologie liée au vieillissement… 

Sur votre commune et les communes alentours, 
plusieurs activités sont proposées :  

Notre programme permanent : Poulp’ en 
Reprise

Pour les personnes souhaitant reprendre une 
activité physique en douceur, adaptée à ses 
capacités (renforcement musculaire, cardio, 
stretching, équilibre). C’est un programme 
personnalisé grâce à un bilan de santé effectué 
au préalable avec une Enseignante en activité 
physique adaptée. 

LES NOUVEAUTÉS : 

  Æ Poulp’ en équilibre (Gratuit)
Un atelier de prévention des chutes qui inclut 
10 séances d’activités physiques et 1 séance de 
nutrition. Gratuit et ouvert à toute personne de 

plus de 60 ans qui souhaite ralentir la survenue de 
risques de chute, en partenariat avec la conférence 
des financeurs (Les vendredis 11H sur SAINT MARS 
DE COUTAIS à partir du 10 janvier 2025). 

Retrouvez plus d’informations sur le site internet : 
www.lepoulp.fr

Renseignements auprès de Lisa Chivot, 
Enseignante en Activité Physique Adaptée : 

07 52 04 27 81 | lisa.chivot@lepoulp.fr
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Clic Sud Retz 
Le CLIC organise des ateliers sur le thème  
«La conduite, quelles limites ? Et après …».

Cette formation se déroulera les mardis 28 
janvier, 4 et 11 février 2025 de 14h00 à 17h00, 
salle des Lauriers à la Marne. Elle s’adresse aux 
personnes concernées ainsi qu’à leur entourage. 

Plusieurs intervenants seront présents pour 
échanger autour de différents sujets : droits et 
libertés, interrogations face à la législation, 
sécurité routière, alternatives à l’arrêt de la 
conduite….  

  Æ Le CLIC en quelques mots :
L’association CLIC Sud Retz (Centre Local 
d’Information et de Coordination) propose un 
service gratuit sur tout le territoire Sud Retz 
Atlantique  Communauté. C’est un lieu d’accueil, 
d’écoute et d’information sur les droits et 
prestations.

  Æ Auprès des personnes de + 60 ans et leur 
entourage : 

  — accompagnement sur tout ce qui concerne 
le soutien à domicile (aides à domicile, 
portage de repas, adaptation du logement, 
solutions d’hébergement en institution, …),

  — évaluation complète des besoins,
  — aide à la mise en place des aides et de leur 

suivi,
  — coordination des aides en partenariat avec 

les professionnels,
  — actions individuelles et collectives.
  — Auprès des personnes en situation de 

handicap  : le CLIC vous aide à constituer 
votre dossier auprès de la MDPH (Maison 
Départementale des Personnes en 
situation de Handicap) et vous informe sur 
l’état d’avancement de votre dossier.

  Æ Accueil du public à Legé sur rendez-vous : 
Maison des Services - 10, rue de la Chaussée, 
4ème vendredi de chaque mois 14h30 à 16h30

  Æ Accueil du public à Machecoul-St-Même : 
10, bd Pierre de Gondy, Lundi, mardi, jeudi et 
vendredi 9h00 à 12h30

Le CLIC est également point de collecte de 
matériel médical : contacter le CLIC pour les 
modalités de dépôt du matériel.

Tél : 02 51 70 93 37 / Mail : contact@clicsudretz.fr

Nathalie GUIHARD, Présidente
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Retrouvez les informations municipales :
  Æ Sur le site internet de la mairie www.saintmarsdecoutais.fr
  Æ Sur l’application City All (panneaux lumineux)
  Æ Sur la page Facebook officielle : 

  https://www.facebook.com/Mairie-Saint-Mars-de-Coutais-177081692639235/

Prochain bulletin municipal : Parution entre le 2 et 6 juin 2025
Vous pouvez, dès à présent, nous faire parvenir vos articles à bibliotheque@saintmarsdecoutais.fr. 
(Date limite d’envoi des articles le vendredi 18 avril 2025).

Informations municipales
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LES PETITES ET GRANDES HISTOIRES  
DE ST MARS
1930. Trois hôtels-restaurants à Saint Mars : les premiers touristes chinois et 
japonais ? 
L’hôtel restaurant « La Boule d’Or », face à l’église, 
l’hôtel-restaurant-café « Le Grand Saint-Médard », 
sur la gauche de l’église, avec sa statue du Saint 
(précédemment nommé) et le « Café de la gare » 
(également hôtel) en face de l’actuel parking de la 
gare ! Pourquoi tant de possibilités d’hébergement 
dans une commune qui comptait 1200 habitants 
en 1930 ? Certains penseront peut-être que la 
présence du château, de la rivière Le Tenu, du lac 
de Grand-Lieu, provoquait une telle réputation 
que les premiers touristes internationaux du 
début du siècle venaient à Saint-Mars. 

Je dois, hélas, les détromper, même si j’estime que 
Saint-Mars mérite le détour pour les voyageurs 
qui visitent la France. Ces hôtels-restaurants 
hébergeaient et restauraient, en fait, les employés 
qui travaillaient à la distillerie.

Henri Heyte, le dernier directeur de cette 
entreprise, nous a raconté son histoire, lors d’un 
entretien en 1988, à l’occasion de la création 
du livre « Saint-Mars-de-Coutais. Découvertes » 
(Editions ALAC) par un petit groupe de Saint-
Marins, livre toujours disponible à la bibliothèque 
« Au fil des mots » :

« Face au château de Saint-Mars de Coutais, sur 
l’autre rive du Tenu et tout près de la gare SNCF, 
on peut encore apercevoir de vastes bâtiments en 
ruine, recouverts de lierre et qui furent autrefois « La 
Distillerie ». 

La distillerie, construite au début de ce siècle, 
était privée. D’abord entrepôt pour les marchands 
de vin puis distillerie, elle fut « alimentée » de 2 
façons différentes et successives :

  Æ par péniches : un chenal creusé dans les 
marais permettait aux péniches chargées de 
barriques d’accoster un quai de pierre (encore 
très visible) au pied de la distillerie, sur lequel 
étaient déchargées les barriques roulées 
ensuite dans l’entrepôt (jusqu’au début du 
siècle)

  Æ par voie de chemin de fer : après la première 
guerre, le vin arrivait en gare de Port Saint 
Père-Saint Mars, dotée d’un embranchement 
parallèle pour le dépôt de marchandises. 
Les wagons-citernes étaient alors vidés à 
l’aide d’une tuyauterie souterraine qui reliait 
directement la gare à la distillerie. Une prise 
d’eau permettait ensuite le rinçage des 
citernes.

Les barriques (300 à 400 par jour) étaient alors 
installées sur de grandes fosses et vidées. Le vin, 
pompé et entreposé dans des cuves, était alors 
soumis à la distillation.

L’usine, composée principalement de deux 
colonnes à distiller et d’une grosse chaudière, 
fonctionnait avec une douzaine de personnes par 
équipe de 12 heures : 

  Æ un chauffeur de chaudière 
  Æ un distillateur 
  Æ deux ouvriers  

L’EXPRESSION DE LA DIVERSITÉ MUNICIPALE
Pour cette édition, la diversité municipale n’a pas souhaité s’exprimer.
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  Æ le directeur 
  Æ l’ingénieur chimiste 
  Æ les chauffeurs de citernes 
  Æ un comptable supplémentaire en grosse 

saison
Une partie de ce personnel logeait dans les petits 
hôtels de St Mars :

« La Boule d’Or » (en face de l’église), « Le Grand 
Saint-Médard » jusqu’en 1930 (grande maison qui 
fait l’angle de la place de l’église et de la rue du 
château) et le « Café de la gare » tout près de la 
distillerie. 

Les 300 à 400 barriques de vin produisaient 
environ 400 hectolitres d’alcool à 94°-95°. Tous 
ces alcools partaient dans les entrepôts de l’État 
(au-dessus de 70°, tous les alcools appartenaient 
à l’État) pour des usines de rectification comme à 
Vernie (dans la Sarthe). On en sortait des alcools 
extra-neutres (96°-97° degrés), des alcools absolus 
(99,9°) ou des alcools mélangés, utilisés pour des 
carburants tertiaires.

L’État revendait ces alcools rectifiés à Pernod, 
Ricard, Cointreau, Bénédictine, etc. Ces alcools 
repartaient de la distillerie par wagons-citernes 
du chemin de fer, mais pour cela, ils étaient 
d’abord mis dans la citerne du camion de l’usine 
qui montait à la gare vider son contenu dans les 
citernes des wagons.

En 1936, la distillerie fut achetée par la « Société 
des Alcools de l’Ouest ».

Pendant la guerre 39-45, l’usine a servi de dépôt 
d’armes pour la Résistance et parfois de refuge 
pour des aviateurs anglais et américains qui, 
réfugiés à la Celée (ancien manoir du XVIIIème 
siècle, situé rue du château à côté de l’ancienne 
boulangerie), venaient se mettre en lieu sûr en 
traversant le Tenu par bateau lorsqu’il y avait 
danger.

Fermée en 1958 en tant que distillerie, suite à la 
diminution par l’Etat des contingents d’alcools de 
vin, l’usine fut utilisée quelques années comme lieu 
de fabrication de bateaux en plastique ou en bois.

Seuls les ruines et le quai sur les marais, 
témoignent de cette petite industrie locale. »

A cette époque, il était d’usage de terminer son 
café par un petit Cognac ou plus modestement 
un verre de « gnôle ». Puisqu’il n’était pas possible 
pour les locaux de profiter de la production de 
la distillerie qui partait au loin par wagons, un 
bouilleur de cru venait régulièrement installer 
son alambic ambulant sur le parking au pied du 
château. La recommandation « à consommer 
modérément » n’était pas encore d’actualité !

Michel Mansuy 

Septembre 2024
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LES PROCHAINS ÉVÉNEMENTS

11  au 13   Stage dessin enfants – ALAC – Salle 10

18  au 20   Stage dessin adultes – ALAC – Salle 10

22   Concours de belote – Asso du Tenu Séniors – Salle la St Marine

2025
Février

25  Concours de belote – Asso du Tenu Séniors – salle la St Marine

25  Audition début d’année – EMSRA – Théâtre

26  Concours de puzzle – St Médard Tennis – salle la St Marine

2025
Janvier 

1   Stage de danse africaine – ALAC – Salle la St Marine

8   Repas des adhérents – Port St Mars Basket – Salle la St Marine

9   Les Toqués – Salle la St Marine

14   Portes ouvertes + Fête du projet – École Ste Thérèse – École Ste Thérèse

14  au 16   Représentations théâtrales – TSM – Théâtre

15   Stage danse africaine – ALAC – Salle la St Marine

19   Commémoration – Municipalité et FNACA – Salle la St Marine

21   Carnaval – Amicale Laïque – Salle la St Marine

23   Occaz’Pêche – Comité des Fêtes – Salle la St Marine

28  au 30   Représentations théâtrales – TSM – Théâtre

29   Concours de belote – Asso du Tenu Séniors – Salle la St Marine

2025
Mars

4   Représentation théâtrale – TSM – Théâtre

5  Repas des aînés – Municipalité – Salle la St Marine

6  Représentation théâtrale – TSM – Théâtre

19  Repas des adhérents – St Médard Foot – Salle la St Marine

25  Marché de Printemps – APEL Ste Thérèse – École

25  Vernissage dessins – ALAC dessin – Salle la St Marine

26  Fête des adhérents – Amicale Laïque – Salle la St Marine

27  Fête des Saints de Glace et Vide-jardin – La Cantoche et son jardin partagé – Parc des Versènes

2025
Avril



35

LES PRO
CH

A
IN

S ÉVÉN
EM

EN
TS

8   Commémoration – Municipalité + FNACA – salle la St Marine

17   Tournoi des 3 raquettes – St Médard Tennis - Gymnase

24   Tournoi – Port St Mars Basket – Gymnase

2025
Mai

1  Repas du Club - Asso du Tenu Séniors – salle la St Marine

19  Soirée champêtre avec feu d’artifice – Comité des Fêtes – Parc des Versènes

2025
Juillet

8   Tournoi des Familles – St Médard Foot – Stade des Bergeries

13   Soirée danse africaine – ALAC danse – salle la St Marine

14   Kermesse – École Ste Thérèse – Parc des Versènes

21   Faites de la musique – ZEM - Parc des Versènes

22   Assemblée générale – Société de Chasse – Salle la St Marine

28   Fête de l’école – Amicale Laïque – Cour école + Théâtre + salle 10 + salle la St Marine

2025
Juin




